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Первый директор дворца Бо�
рис Андреевич Лаврентьев, мо�
лодой, энергичный и талантли�
вый руководитель, был в бук�
вальном смысле слова мотором
всего этого сложного механиз�
ма. В штате работали более 130
человек. Из них добрая половина
— творческие работники. Дет�
ские и взрослые ансамбли тан�
цев, академическая хоровая ка�
пелла, хор русской песни, духо�
вой оркестр, вокально�инстру�
ментальные ансамбли, библио�
тека, различные технические
кружки, драматического и изо�
бразительного искусств, рукоде�
лия — это лишь небольшой на�
бор возможностей для выбора
занятия по душе. Вереницами
потянулись в храм культуры лю�
ди всех возрастов. Число зани�
мающихся в его стенах доходило
в доперестроечные годы до 1800
человек. Сегодня эта цифра зна�
чительно ниже.

Жестокие ветры перемен за
последние два десятка лет из�
рядно потрепали как сам «флаг�
ман орловской металлургии», так
и его дочерние ведомства, одним
из которых является Дворец
культуры. Былой безграничной
любви к нему часто меняющиеся
хозяева предприятия уже давно
не испытывают. Такого тесного
контакта, когда работники «цеха
культуры» были своими людьми в
заводских цехах, тоже нет.
Резко  сократилось и чис�
ло сталепрокатчиков. От�
пали сами собой многие
формы работы дворца, на�
пример популярные смот�
ры художественной само�
деятельности между цеха�
ми или концерты на рабо�
чих местах. Количество
металлургов в общей мас�
се участников любитель�
ских коллективов съёжи�
лось до ничтожно малой
величины. Очаг культуры,
обогревающий террито�
рию с населением больше,
чем в таком городе, как
Мценск, правильнее было
бы называть сегодня
Дворцом культуры Север�
ного района города Орла.
Но администрации моло�
дого района такая ноша
ещё не по плечу.

— Выживать в нынешних ус�
ловиях, конечно же, нелегко, —
говорит директор Людмила
Юрьевна Никитина, — но жизнь
заставляет работать по�новому.
Так что стараемся шагать в ногу
со временем. Мы — живы. Не
исчезли. Хотя такие упадничес�
кие, мрачные прогнозы были. Я�
то всего третий год, как впряг�
лась и с удовольствием тащу
этот нелёгкий воз, а вот моей
предшественнице заслуженно�
му работнику культуры России
Лилии Ивановне Афанасьевой
за 25 лет пришлось на себе в
полной мере испытать и радост�
ные взлёты, и все «прелести»
перестройки. Завод, слава богу,
дворец не бросает, но отноше�
ния между нами теперь носят
подчёркнуто деловой довери�
тельный характер.

Людмила Юрьевна — руково�
дитель нового поколения, сегод�
няшнюю действительность вос�
принимает без ностальгической
боли по прошлому. Поэтому фра�
за «деловой характер отноше�
ний» для неё естественна, как и
сам современный стиль работы
— в меру жёсткий, напористый,
не терпящий длинных рассужде�
ний и медлительности в приня�
тии решений.

— Осилить самостоятельно,
например, капитальный ремонт
здания, а не проводился он уже
30 лет, или оплачивать земель�

ный налог, кото�
рый выражается
в цифре один
миллион рублей
в год, мы не в
состоянии, —
говорит Никити�
на. — Эту забо�
ту взял на себя
завод. Он же
опекает и часть
к о л л е к т и в о в ,
имеющих зва�
ния «Народный»
и «Образцо�
вый». А мы рас�
плачиваемся со
своим «родите�
лем» меропри�
ятиями культур�
ного характера,
которые он нам
теперь сам за�
казывает,  спрашивая с нас за
качество. Так что работать по
старинке — только себе в удо�
вольствие и вдобавок ко всему
совсем бесплатно — мы не мо�
жем. И я горжусь тем, что во
дворце у нас очень сильный кол�
лектив высокопрофессиональ�
ных работников, благодаря кото�
рому нам не стыдно, выражаясь
казённым языком, продавать
свою продукцию любому взыс�
кательному потребителю.

Дворец культуры металлур�
гов изначально притягивал к се�
бе людей одарённых и неорди�

нарных, несмотря на отдалён�
ность его от центра города,
транспортные неудобства и не�
популярность самого микро�
района в те годы. Здесь рас�
крыли свой талант многие те�
перь уже известные не только
на Орловщине музыканты и хо�
реографы. Назову лишь не�
сколько знакомых имён: заслу�
женные работники культуры
России (к сожалению, уже
ушедшие из жизни) баянист
Александр Белоусов, руково�
дивший впоследствии хорео�
графическим ансамблем «Сла�

вица», балетмей�
стер Элеонора
Панкова, благода�
ря которой нача�
лось массовое ув�
лечение детей ми�
крорайона танца�
ми (она же стала
основателем хо�
реографической
школы в Орле),
Николай Афана�
сенко — баянист,
педагог, компози�
тор, создавший
инструментальное
трио «Наигрыш».

О ведущих твор�
ческих коллективах
и их руководителях
рассказывает вете�
ран дворца, его
бессменный худо�

жественный руководитель и ини�
циатор создания многих клубов
по интересам (литературная и
музыкальная гостиные, женский
клуб «Сударушки», «Ветеран за�
вода» и др.) Екатерина Николаев�
на Рогова:

— Несмотря на общую тен�
денцию развала в последние
полтора десятилетия больших
любительских ансамблей по
причине трудности их содержа�
ния, мы всё�таки сумели сохра�
нить наши коллективы. Конечно,
в них нет сейчас такой, как в по�
ру юности дворца, поощряемой

«сверху» массовости, но тем не
менее они стабильно работают и
востребованы в нынешних усло�
виях, когда балом в большинстве
случаев правит рубль. Мы ис�
кренне благодарны руководите�
лям, сохраняющим верность
своему делу. Эти замечательные
люди тоже хорошо известны да�
леко за пределами Орловщи�
ны...

Екатерина Николаевна пере�
числяет знакомые имена, а я ви�
жу перед собой лица моих това�
рищей — талантливых, энергич�
ных и полных заманчивых планов,
с которыми посчастливилось ра�
ботать бок о бок без малого чет�
верть века.

Галина Пастушкова — руково�
дитель народного ансамбля тан�
ца «Россияночка». Многие её
ученики уже сами имеют танце�
вальные коллективы, а она всё
такая же, как и в юности, — увле�
чённая, неисчерпаема в изобре�
тении новых сюжетов и постано�
вок и выглядящая потрясающе
молодо.

Валентина Копиль — хормей�
стер народного хора русской
песни.

Юрий Грачёв — дирижёр духо�
вого оркестра, которых на Ор�
ловщине можно пересчитать сей�
час по пальцам одной руки.

Светлана Трофимова, которая
пришла во дворец ещё школьни�
цей и вот уже много лет воспиты�
вает детей в образцовой студии

эстрадного танца
« С о в р е м е н н ы й
стиль», руководит
молодёжным ансам�
блем «Акцент».

З а с л у ж е н н ы е
работники культу�
ры России — дири�
жёр народной хо�
ровой капеллы и
профессиональная
певица Валентина
Гончарова и высо�
чайшего класса ма�
стер баянного ак�
компанемента, со�
здатель и руково�
дитель русского
инструментального
ансамбля «Родные
напевы» Владимир
Воронцов.

Директор дворца
Людмила Никитина
тоже помимо дел хо�

зяйственных с удовольствием ру�
ководит ею же созданным моло�
дёжным вокальным ансамблем
«Вдохновение».

В юбилейный вечер все они
выйдут работать на сцене, и
лишь Володя Бугаевский, как и
тридцать лет тому назад, будет
сидеть за пультом звуковой ап�
паратуры и следить за тем, что�
бы и в последних рядах огром�
ного зала всем было хорошо
слышно.

Да, Орёл сегодня немыслим
без Дворца культуры металлур�
гов, благодаря которому во мно�
гом изменилось и отношение го�
рожан к микрорайону СПЗ — из
неблагополучного для прожива�
ния места он превращается год
от года в более привлека�
тельное.

Весь дворцовый комплекс
был задуман в своё время как
произведение искусства. Над
его возведением трудилась це�
лая команда высокопрофессио�
нальных художников. Не случай�
но, как сказала Екатерина Нико�
лаевна Рогова, он до сих пор из�
лучает тепло и благостный свет
творчества, которые вдохнули в
его стены создатели. Да будет
так всегда.

Виктор САДОВСКИЙ.

Фоторепродукции автора

из архива Дворца культуры.

Детский праздник.

Л.Ю. Никитина.
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